

I. E. JORGE ROBLEDO

PLAN DE APOYO 1° PERIODO 2021

ÁREAS: Ciencias Sociales, Filosofía y Ciencias políticas

DOCENTES: Carlos Andrés Quintana, Carlos Mario Osorio

FECHA: Transcurso y terminación del primer periodo

INDICADORES A REFORZAR:

- Clasifica la información que se le brinda, analizando cada uno de sus elementos y cuestionando fuentes y anexos.
- Describe las ventajas y desventajas económicas, políticas y sociales que tiene el proceso de globalización en las sociedades actuales.
- Reconoce que en las relaciones internacionales existen dinámicas geopolíticas que tienen implicaciones en las poblaciones fronterizas mediante el análisis de casos recientes
- Explicación de los diferentes procesos políticos, económicos, sociales y culturales contemporáneos identificando las raíces de las diferentes problemáticas.

CONTENIDOS A REFORZAR:

Contexto social y político en la actualidad, geopolítica y globalización,
Lógica filosófica, conceptos de economía y política

ACTIVIDADES:

Enviar debidamente diligenciado a los siguientes correos:

carlosquintana@iejorgerobledo.edu.co carlososorio@iejorgerobledo.edu.co

1) Lee con atención el siguiente texto, a partir de lo que entiendas escribe un ensayo de mínimo 4 hojas y máximo 6 en arial 12 donde presentes tu posición personal frente al texto, recuerda que este escrito no debe tener citas textuales.

Tras siete días de brutalidad policial en Colombia, las protestas no ceden (Marcel Sanromà, crónica.com.mx)

Decenas de miles de colombianos y colombianas llenaron este miércoles de nuevo las calles de las principales ciudades del país, y de otras tantas, para protestas contra el

gobierno del derechista Iván Duque y contra la brutalidad policial, que en una semana suma ya al menos 24 manifestantes asesinados por los escuadrones de los granaderos del Esmad.

La fiscalía general colombiana reconoció este miércoles la cifra de 24 muertos en las protestas, pero solo aceptó que 11 de ellas son asesinatos policiales; las demás, dijo, corresponden a “víctimas de particulares y agresores desconocidos”. Otra persona murió por una enfermedad cardíaca, aseguraron.

GRANADEROS CON METRALLETAS

En cambio, multitud de imágenes, videos y conexiones en vivo en redes sociales, particularmente en Instagram, muestran una escena que no deja lugar a dudas: Policías del Esmad con ametralladoras apuntando a civiles.

Uno de los episodios que más indignación ha levantado en el país, y reconocido por la fiscalía, es el asesinato de Andrés Murillo, un joven de 19 años a quien un agente disparó a quemarropa en el pecho en la ciudad de Ibagué el sábado cuando regresaba a casa, caminando solo por una calle cercana al lugar donde manifestantes se enfrentaban a policías.

GASES CADUCADOS

Otra de las preocupaciones que han florecido en las redes sociales colombianas es que el Esmad ha utilizado gases lacrimógenos caducados desde hace varios años, algo que científicos coinciden en señalar que es muy peligroso.

Si bien no es necesariamente cierto que el gas vencido se convierta en Cianuro de hidrógeno, como señalan algunos mensajes (depende de los componentes), un artículo de El País citado por El Espectador, sí certificaba que el gas CS, que policías colombianos han confirmado que usan, se convierte en muy dañino una vez caducado.

IRA DE MANIFESTANTES

Ante la brutalidad policial, la ira en algunos sectores de la protesta ha ido en aumento, y este lunes en Bogotá varios jóvenes atacaron 23 estaciones de policía, una de las cuales incendiaron con 10 agentes adentro, que pudieron escapar.

2) Lee con atención el texto y realiza un ensayo donde analices los cuestionamientos que hace el autor sobre:

- La filosofía en general
- El ser humano

- La verdad

Luego responde por qué Nietzsche es tan crítico frente a estos temas. Posteriormente escribe qué opinas sobre estos temas.

RECUERDA: El escrito no debe tener citas textuales, no es un resumen ni un informe de lectura y debe ser original e individual. (máximo 6 hojas, mínimo 4)

Texto para el ensayo: <https://www.lacavernadeplaton.com/articulosbis/verdadymentira.pdf>
O <http://juango.es/files/sobre-verdad-y-mentira-en-sentido-extramoral.pdf>

3) Lee el siguiente texto sobre la globalización y escribe un informe de lectura donde se destaquen los principales elementos analíticos de la lectura.

Reflexiones sobre la globalización

La globalización, como fenómeno económico no es nuevo, fue descrito por Marx y Engels (1848) cuando previeron la mundialización del capitalismo, señalando que una de sus características básicas era la conversión de la dignidad personal en un simple valor de cambio, y la sustitución de numerosas libertades y derechos por la única y desalmada libertad de comercio. Sonntag (1997) señala críticamente que organismos internacionales, economistas, analistas políticos y sociales, hablan de la globalización como si se tratara de un fenómeno totalmente nuevo (...) ese discurso se ha reforzado en la medida en que el pensamiento único se ha impuesto como ideología dominante (...) es necesario recordarles, porque en la última década y media, el proceso de mundialización del capitalismo, fue re-descubierto, re-bautizado y desvestido de su carácter evolutivo. Es evidente, que la globalización en esa perspectiva no es un fenómeno nuevo, pero si lo es, como escenario histórico y político donde se decide hoy el destino del mundo y la humanidad.

Sin embargo, en el marco de este mundo globalizado por la economía capitalista y los intereses de las transnacionales, surgen y se consolidan diversos polos geopolíticos y megabloques comerciales regionales, que con diversos matices coexisten y se confrontan en férrea lucha. En esa situación, América Latina, a pesar de su raíz histórica cultural similar, no ha podido asumir el reto de la integración política y económica, y ostenta el triste signo de ser el subcontinente con mayores inequidades, en el cual se acelera la concentración de riquezas, al mismo tiempo que crece en forma inusitada la pobreza. Latinoamérica representa una comunidad de naciones de gran riqueza potencial, pero con factores exógenos y endógenos que dificultan su integración. La integración de los países de América Latina es un asunto extremadamente relevante, los Estados Unidos de América promueven el Tratado de Libre Comercio de las Américas, mejor conocido como ALCA, que constituye una de sus propuestas centrales para consolidar su dominación en el continente y promover total libertad para el capital y el mercado, eliminando las restricciones existentes (manteniendo sólo restricciones para el tránsito de las personas); ello supone la globalización de la dominación y las políticas neoliberales, lesionando la soberanía de las naciones y otorgando derechos especiales a las corporaciones para el arbitraje internacional de sus conflictos. Un periodista norteamericano, Friedman (2000) señala que por esa vía en pocos años ya las embajadas y las relaciones internacionales no

corresponderán a las naciones, sino a las grandes corporaciones. El Tratado de Libre Comercio entre Canadá, México y Estados Unidos (NAFTA) proporciona muchos ejemplos de esa pérdida de soberanía.

Rasgos fundamentales de la globalización neoliberal

La globalización también se presenta como una ideología basada en tres grandes principios:

- El fundamentalismo del mercado, que exalta la libre movilización del capital, la libertad de comercio, y el libre flujo de los factores de la grandes corporaciones. El Tratado de Libre Comercio entre Canadá, México y Estados Unidos (NAFTA) proporciona muchos ejemplos de esa pérdida de soberanía.
- El desmantelamiento de los estados nacionales, la desaparición de las fronteras para la actividad económica, y la pérdida de poder y soberanía de las naciones periféricas, en lo que algunos llaman la monarquía del capital. Ferrer (1997) dice que al menos en materia económica y financiera, la soberanía de los estados habría sido desbaratada por la globalización, y que la soberanía radica actualmente en los mercados; concluyendo que en la actualidad, las decisiones principales no las adoptan las sociedades y sus estados, sino los agentes transnacionales. Navarro (1997) demuestra que se imponen restricciones a los estados nacionales, que se traducen en limitaciones a sus posibilidades para tomar decisiones soberanas, no sólo en la conducción de su economía, sino también sobre como satisfacer las necesidades de su población.
- La homogenización de las culturas y costumbres, imitación de patrones de consumo, fortalecimiento de la ideología consumista, que genera un "consumismo desaforado", refuerza las concepciones individualistas y crea expectativas de vida no acordes con la realidad, en lo que Galeano (1997) llamó la cultura del "úselo y tírelo", con el consecuente deterioro ambiental y agotamiento de los recursos naturales.